

EL OLIVARES Y N. BIRCHMEIER

El expresidente Eduardo Frei llegó temprano a un evento cuyo lema era "Un pacto por el crecimiento". Y justo después de que en el mismo escenario el ministro de Hacienda, Mario Marcel, intentara explicar la expansión en torno al 2,3% estimada para 2024 con razones diversas (ver nota inferior), Frei manifestó que se "rebeló" ante el magro desempeño de la economía.

"Si miramos la cifra desde el año 2014, tenemos un crecimiento (per cápita) que no es más de 1%, 2%. Eso es realmente mediocre para Chile, ¡mediocre!, digámoslo de una vez por todas", estampó ante un público que asentía en el auditorio de Icare.

"Durante años crecimos al 5%, al 10%. Durante 25 años consecutivos, y no era por el precio del cobre, porque lo dijo el ministro (Marcel) y ahí nos muestra el gráfico, en mi gobierno, de los 6 años, el cobre nunca superó un dólar. Y crecíamos a 5%, a 6% o a 7%, ¡y nos sobraba la plata! No teníamos que hacer (reformas) tributarias ni nada de estas cosas raras, porque el ingreso fiscal era inmenso y pagamos la deuda externa", expresó en los primeros minutos.

En el lugar había personas de negocios, sin duda, pero también funcionarios del Gobierno. Aunque Marcel se retiró justo cuando Frei subía a la tarima, en el lugar se quedaron la ministra de las Culturas, Carolina Arredondo (por unos minutos); el vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente, y el coordinador macro de Hacienda, Rodrigo Wagner, entre otros.

"¿Cuántos proyectos ha sacado este Gobierno?", preguntó Frei al aire. Y se respondió: "Importantes, se cuentan con los dedos de la mano".

La intervención de Frei recibió aplausos entre empresarios, directores de empresas, dirigentes gremiales y académicos. Y con algunos toques de sarcasmo, también sacó risas.

El expresidente expuso ante decenas de personas de negocios

# Frei "revuelve el tablero" en Icare: el actual crecimiento es "mediocre" y con el crimen "no se puede dormir"

El exmandatario dijo que las reformas "importantes" de la actual administración "se cuentan con los dedos de la mano".



El expresidente Eduardo Frei expuso en Icare después del ministro Mario Marcel. El exmandatario recibió aplausos.

## "El día del nispero"

El exmandatario ejemplificó con que "ninguno" de los puertos chilenos es de clase mundial. Ilustró el problema con que incluso hay movimientos que impiden el ingreso a ellos, como en "San Antonio (que) tiene una toma de 10.000 de habitantes, y puede llegar a 30.000... el día del nispero los van a sacar de ahí".

En su exposición, Frei recordaba la velocidad de expansión

de las obras públicas y concesiones en décadas pasadas, versus el peso de la burocracia actual.

Y otro mal, agregó, correspondía a los niveles de violencia. "Afuera le dicen a uno, 'pero qué pasa en Chile, que si vamos a Chile nos dicen que no podemos salir porque nos van a asaltar'. Vemos la televisión... no se puede dormir así. El tema de seguridad, si no lo resolvemos, nos va a comer".

Cuestionó la demora en la construcción de las líneas de

transmisión energética, el vertimiento de energías renovables, reprochó la Ley Lafkenche ("tiene paralizadas las inversiones en salmones desde hace cuatro o cinco años", ver nota relacionada) y pidió reimpulsar las exportaciones tal como lo hacen Nueva Zelanda y Portugal.

## Revolta de tablero

El Power Point del expresidente lucía moderno y conciso. Llegó a incluir un video en que

## ■ Ley Lafkenche: Privados acusan inversiones paralizadas

Uno de los focos de preocupación en el sector privado se relaciona con la Ley Lafkenche. Esta normativa crea la figura de los Espacios Costeros Marinos de Pueblos Originarios (ECMPO), para entregar áreas marinas delimitadas a comunidades o asociaciones indígenas con el fin de preservar sus usos y costumbres.

La implementación de la ley genera cada vez mayor controversia. El primero en exponer esta inquietud fue el expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle en el evento organizado por Icare. En su presentación, señaló que la salmonicultura podría ser una de las industrias con potencial de duplicar su crecimiento. Sin embargo, planteó que "si tenemos la Ley Lafkenche, no hay ninguna posibilidad", dado que esta legislación tendría paralizadas las inversiones en este sector desde hace 4 a 5 años.

Posteriormente, Susana Jiménez, presidenta de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), afirmó que "efectivamente (la Ley Lafkenche) es un tema que tiene muy paralizadas las inversiones. Es un sistema en el cual se solicitan bordes costeros y paralizan toda obra o renovación de concesiones, y eso ha generado una incertidumbre enorme".

La líder del empresariado enfatizó en que actualmente hay unos 4 millones de hectáreas solicitadas por estos pueblos originarios, "y eso, sin duda, es un freno para el desarrollo. Hoy día en el sur, pero progresivamente también en el norte".

Loreto Seguel, directora ejecutiva del Consejo del Salmón, afirma que si bien la salmonicultura se ha visto como uno de los sectores más afectados por esta legislación, manifestó que esto debe ser tratado como "un tema país".

Jensen Huang, CEO de Nvidia, se asombraba de que Elon Musk hubiera levantado un *data center* en Memphis cuya construcción tardó 19 días. Con humor, Frei puso dos fotos en paralelo: un guepardo, donde decía 19 días, y una tortuga, con 8 años (por las demoras de algunos permisos en Chile).

También cuestionó la fragmentación política en el Congreso: "La crisis de Chile es una crisis política. Si no resolvemos el tema político, no va-

mos a avanzar, se va a paralizar la inversión (...). No más pymes políticas, con toda su fuerza lo digo. La reforma política es indispensable. Todos hablamos de eso, pero al final no se concreta".

Una hora después, en un panel político, el presidente del Partido Republicano, Arturo Squella, dijo lo siguiente sobre un posible retorno de Frei a una elección: "Si se presentara de nuevo, revolvería el tablero político".